
	  
	  

Retour	  des	  JMJ	  de	  Madrid	  2011	  
Il	   y	   a	   quelques	   semaines,	   nous	   étions	   plus	   de	   1,5	  million	  de	   jeunes	   du	  monde	   entier,	   à	   répondre	   à	  
l’invitation	  du	  pape	  pour	  vivre	  ces	  XXVIème	  Journées	  Mondiales	  de	  la	  Jeunesse	  à	  Madrid.	  	  

Depuis,	  nous	  avons	  retrouvé	  notre	  région,	  notre	  ‘petit	  chez-‐soi’,	  nos	  familles	  et	  amis.	  Après	  un	  temps	  
de	   redécouverte	   de	   son	   quotidien,	   il	   est	   bon	   de	   ‘relire’	   les	   moments	   vécus	   aux	   JMJ	   pour	   rendre	  
témoignage	  et	  partager	  ce	  que	  nous	  avons	  vu	  et	  entendu	  du	  Christ,	  comme	  nous	  l’a	  écrit	  Benoît	  XVI	  
dans	  sa	   lettre	  aux	   jeunes	  :	  «	  soyez	   les	   témoins	  de	   l'espérance	  chrétienne	  dans	   le	  monde	  entier	  ».	  En	  
effet,	  «	  relire,	  c'est	  discerner,	  revenir	  en	  arrière	  afin	  de	  s'ouvrir	  à	  la	  lumière	  de	  Dieu.	  »	  

Tout	  comme	  notre	  foi,	  ce	  pèlerinage	  est	  la	  réponse	  à	  une	  invitation	  ;	  invitation	  du	  Christ	  à	  le	  suivre	  :	  
«	  Venez	  et	  vous	  verrez	  »	  (Jean	  1,	  38-‐39)	  et	  invitation	  du	  pape	  au	  rassemblement	  de	  l’Eglise	  dans	  toute	  
sa	  diversité.	  	  

Tout	  comme	  notre	   foi,	   ce	  pèlerinage	  est	  un	  choix	   libre	  de	  répondre	  à	  cette	   invitation,	  de	  dire	   ‘oui’	   :	  
«	  Croire,	   c’est	   choisir	   de	   croire	  »,	   d'être	   témoin	   de	   Dieu.	   «	  Se	   dire	   que	   nous	   ne	   sommes	   pas	   là	   par	  
hasard	  et	  que	  chacun	  de	  nous	  est	  le	  fruit	  dune	  respiration	  de	  Dieu.	  »	  	  

Tout	  comme	  notre	  foi,	  ce	  pèlerinage	  est	  un	  chemin	  de	  vie	  :	  à	  travers	  Rocamadour,	  Gérone,	  Barcelone	  
et	  Madrid,	  nous	  avons	  cheminé	  spatialement	  mais	  aussi	  spirituellement.	  «	  Nous	  ne	  vivons	  pas	  dans	  la	  
foi	  mais	  nous	  marchons	  dans	  la	  foi.	  ».	  Nous	  avons	  vécu	  un	  pèlerinage	  visible	  de	  l’extérieur	  (rencontres,	  
célébrations,	  communions)	  mais	  aussi	  intérieur	  (prières,	  méditations,	  accueil	  de	  la	  Parole).	  	  

«	  Enracinés	  et	  fondés	  en	  Christ,	  affermis	  dans	  la	  foi.	  »	  (Col	  2,7)	  

«	  De	  même	   que	   l'arbre	   a	   des	   racines	   qui	   le	   tiennent	   solidement	   accroché	   à	   la	   terre,	   les	   fondations	  
donnent	  à	  la	  maison	  une	  stabilité	  durable.	  »	  (Lettre	  de	  Benoît	  XVI	  aux	  jeunes)	  C’est	  sur	  cette	  image	  que	  
se	  sont	  articulées	   les	  catéchèses	  vécues	  à	  Madrid	  :	  puiser	  ses	   forces	  dans	  ses	  racines	  chrétiennes	  et	  
rester	   établis,	   enracinés	   dans	   l’Amour	   pour	   porter	   du	   fruit.	   L’Eglise	   donne	   ainsi	   une	   stabilité	   au	  
monde.	   «	  Celui	   qui	   n’a	   pas	   de	   racines,	   n’a	   pas	   d’avenir.	  »	   Nos	   racines	   nous	   permettent	   de	   résister	  
quand	  il	  y	  a	  une	  tempête	  :	  à	  nous	  d’en	  rechercher	  la	  profondeur	  et	  la	  solidité.	  	  

Le	  thème	  de	  ces	  JMJ	  a	  posé	  réflexion	  sur	  la	  dimension	  du	  temps	  dans	  notre	  vie	  et	  notre	  foi.	  Dans	  une	  
société	   de	   l’éphémère,	   comment	   persister	   dans	   la	   durée	   et	   ne	   pas	   être	   l’Homme	  d’un	  moment	  ?	   Le	  
‘tout,	  tout-‐de-‐suite’	  est	  devenu	  une	  habitude.	  Prenons-‐nous	  assez	  de	  temps	  pour	  faire	  les	  bons	  choix	  ?	  
Penser	   sa	   vie	   comme	  un	  projet.	  Ne	  pas	   chercher	   l’immédiateté,	  mais	   laisser	   pousser	   les	   racines	   en	  
respectant	   le	   temps	   de	   croissance	   nécessaire.	   En	   effet,	   «	  Vivez	   comme	   si	   vous	   vouliez	   devenir	  
chrétiens	  »	  !	  Je	  ne	  suis	  pas	  chrétien,	  je	  le	  deviens...	  La	  Bible	  est,	  en	  ce	  sens,	  un	  livre	  écologique	  :	  vers	  la	  
durabilité	  et	  la	  prévoyance...	  Ainsi,	  aux	  questions	  :	  «	  comment	  faire	  en	  sorte	  d'aimer	  à	  chaque	  instant	  
de	  notre	  existence	  ?	  »,	  «	  On	  a	  déjà	  vécu	  des	  milliers	  de	  messes,	  mais	  est-‐on	  devenu	  meilleur	  ?	  »,	  ou	  «	  
Comment	   faire	  en	  sorte	  de	  respecter	  nos	  vœux	  et	  engagements	  pris	  durant	   la	  célébration	  ?	  »	  ;	  nous	  
pouvons	  répondre	  qu’il	  faut	  du	  temps	  pour	  vivre	  pleinement	  dans	  l’Amour.	  Chaque	  instant	  consacré	  à	  
Dieu	  nous	  permet	  de	  nous	  rapprocher	  de	  lui	  et	  d’avancer	  sur	  notre	  chemin.	  Lorsque	  nous	  sommes	  en	  
communion	  tous	  ensemble,	  nous	  ressentons	  une	  joie	  immense	  venant	  de	  l’intérieur,	  celle	  de	  l’Esprit	  
Saint	  qui	  fait	  petit	  à	  petit	  son	  œuvre	  dans	  nos	  cœurs	  de	  pierre	  pour	  les	  transformer	  en	  cœurs	  de	  chair.	  
Il	  faut	  alors	  se	  demander	  à	  chaque	  instant,	  si	  telle	  ou	  telle	  action	  est	  bonne	  ou	  non	  selon	  Dieu	  :	  cela	  va-‐
t-‐il	   faire	   du	   bien	  ?	   Il	   faut	   du	   temps	   pour	   que	   les	   racines	   grandissent	  ;	   tout	   ne	   se	   fait	   pas	   en	   un	  
claquement	  de	  doigt.	  	  



Qui	  plus	  est,	  ce	  thème	  nous	  a	  plongé	  dans	  la	  quête	  de	  notre	  identité	  propre.	  Quelles	  sont	  nos	  racines	  ?	  
Qu’est-‐ce	  qui	  est	  vital	  dans	  ma	  vie	  ?	  Le	  défi	  proposé	  est	  de	  devenir	  soi-‐même	  dans	  le	  Christ	  qui	  nous	  
révèle	  notre	  identité	  profonde.	  «	  Demeurez	  dans	  mon	  amour	  »	  (Jean	  15,	  9-‐17),	  je	  vis	  mais	  ce	  n’est	  plus	  
moi,	  c’est	  le	  Christ	  qui	  est	  en	  moi,	  pour	  découvrir	  ma	  vraie	  personnalité,	  pour	  trouver	  l’unité	  de	  ma	  vie.	  
Pour	   cela,	   il	   faut	   accepter	   de	   ‘perdre	   sa	   vie’	   pour	   pouvoir	   la	   ‘gagner’	  :	   nous	   sommes	   partis	   en	  
pèlerinage,	   abandonnant	   ce	   que	   nous	   aimions,	   nos	   familles	   et	   notre	   vie	   quotidienne	   (Jésus	   dit	   :	  
«	  l'Homme	  abandonnera	  son	  père	  et	  sa	  mère.	  »)	  pour	  le	  suivre	  et	  vivre	  une	  expérience	  commune	  à	  la	  
suite	  du	  Christ.	  Le	  grain	  de	  blé	  doit	  mourir	  pour	  donner	  du	  fruit.	  En	  outre,	  «	  celui	  qui	  aime	  sa	  vie,	  la	  
perd.	  	   Celui	   qui	   s’en	   détache,	   la	   garde	   pour	   la	   vie	   éternelle.	  »	   (Jean	   12,	   24-‐26)	   En	   acceptant	   ses	  
sacrifices,	  nous	  devenons	  une	  référence,	  un	  point	  d’ancrage	  et	  de	  convergence	  pour	  nos	  proches.	  Être	  
missionnaire,	  c'est-‐à-‐dire	  ne	  pas	  évangéliser	  à	  outrance	  mais	  être	  un	  exemple	  de	  sainteté,	  revendiquer	  
son	  appartenance	  au	  Christ	  et	  faire	  poser	  question.	  	  

Nous	  avons	  aussi	  été	  marqué	  par	  le	  sacrement	  de	  réconciliation,	  un	  moment	  fort	  parmi	  ces	  moments	  
très	   forts,	  où	   l’on	  peut	   encore	  plus	   ressentir	   la	   présence	  du	  Christ.	   Ce	   temps	   a	   été	   à	   l’initiative	   des	  
prêtres,	  qui	  nous	  ont	  invités	  à	  recevoir	  le	  pardon	  et	  à	  pardonner	  en	  retour.	  	  	  

«	  A	  travers	   les	   JMJ,	  nous	  nous	  rendons	  compte	  que	  nous	  ne	  sommes	  pas	   les	  seuls	  à	  suivre	   le	  Christ.	  
L’esprit	   de	   fraternité	   que	   l’on	   peut	   vivre	   entre	   nous	   (jeunes	   de	   différents	   horizons,	   de	   différentes	  
nationalités)	  fait	  naître	  en	  nous	  une	  grande	  joie.	  C’est	  un	  cri	  d’espérance	  pour	  notre	  monde	  :	  on	  peut	  
vivre	  l’amour,	  l’unité,	  la	  fraternité	  aujourd’hui	  !	  »	  Pastorale	  des	  Jeunes	  du	  diocèse	  de	  Cambrai	  	  

«	  Aux	  JMJ,	  chacun	  est	  porté	  par	  la	  prière	  des	  autres.	  Après,	   il	   faut	  savoir	  se	  passer	  du	  groupe.	  On	  ne	  
reprend	  pas	  de	  la	  même	  façon.	  On	  a	  changé	  de	  regard	  sur	  la	  vie,	  sur	  l'Eglise	  et	  sur	  Dieu.	  »	  

Nous	  avons	  assisté	  à	  un	   ‘festival	  de	   joie,	  de	  sourires	  et	  de	  rires’;	  des	  échanges	  de	  cadeaux	  avec	  des	  
gens	  abordables	  dans	  un	  contexte	  de	  foi	  qui	  facilite	  les	  rencontres	  :	  cela	  nous	  revitalise	  pour	  continuer	  
sur	  notre	  propre	  chemin.	  Et	  déjà	  se	  profile	  à	  l’horizon	  le	  prochain	  grand	  rendez-‐vous	  :	  Rio	  2013	  avec	  
pour	  thème	  :	  «	  Allez	  donc	  !	  De	  toutes	  les	  nations	  faites	  des	  disciples	  »	  (Matthieu	  28,	  19).	  Affermis	  dans	  
notre	  foi,	  nous	  sommes	  donc	  invités	  à	  rendre	  témoignage	  pour	  annoncer	  la	  Bonne	  Nouvelle	  :	  «	  Vous	  
aussi,	   si	   vous	   croyez,	   si	   vous	   savez	   vivre	   et	   témoigner	   de	   votre	   foi	   chaque	   jour,	   vous	   deviendrez	  
instruments	  pour	  faire	  retrouver	  à	  d'autres	  jeunes	  comme	  vous	  le	  sens	  et	  la	  joie	  de	  la	  vie,	  qui	  naît	  de	  
la	  rencontre	  avec	  le	  Christ	  !	  »	  Lettre	  de	  Benoît	  XVI	  aux	  jeunes	  
	  
Chris	  Delepierre,	  le	  08/09/2011	  

	  

	  	  

	  

	  


